



# Herriot ha logrado formar el nuevo Gabinete Francés

## El General Weyler será juzgado por una Corte Marcial

### El Nuevo Gabinete Francés

(Copyright by United Press)

París, 19.—El nuevo gabinete francés, formado por Herriot, ha quedado integrado de la siguiente manera: Primer Ministro, encargado de Relaciones Exteriores, Herriot; Ministro de Finanzas, de Monzie; de Justicia, Reoubt; de Guerra, Painleve; de Marina, Dumesnil; de Agricultura, Queuille; del Interior, Chautemps; de Comercio, Loucheur; de Instrucción Pública, Daladier; de Pensiones, Jourdain; de Trabajo, Duraufour y de Colonias, André Hesse.

### Los comunistas tratan de convertir al bolcheviquismo a todas las razas negras del mundo

(Copyright by United Press)

Londres, 18.—La policía que investiga las actividades de los comunistas británicos, declara haber descubierto una campaña bien organizada para levantar el espíritu de los negros en los Estados Unidos. Aseguran que los comunistas tratan de llegar a los Estados Unidos y regar la simiente del comunismo entre los negros. El plan es caracterizado por la policía como el primer intento de convertir al bolcheviquismo a las razas negras del mundo.

### La prensa de Rhinelandia trata de regalarle una tumba a Von Hindenburg

(Copyright by United Press)

Berlin, 19.—La prensa de Rhinelandia ha iniciado una campaña en favor de la erección de una tumba honoraria para el Presidente Von Hindenburg en el Palatinado, cerca de Caub. La prensa manifiesta que no es una campaña censurable la de hacer de un ser viviente el objeto de una discusión que envuelve su suerte de ultratumba, y que muchas personas, aún en vida, disponen con anterioridad el sitio donde han de reposar sus restos.

### Una Corte Marcial juzgará próximamente al General Weyler

(Copyright by United Press)

Hendaya, 19.—Viajeros que regresan de España informan que el gobierno ha resuelto someter al juicio de una Corte Marcial al General Weyler, por su complicidad en el reciente complot para derrocar el Gobierno de Primo de Rivera. Al General Weyler se le mantiene arrestado en su casa, cuidado por una guardia numerosa.

### El aviador Duggan llegó a Buenos Aires

(Copyright by United Press)

Río de Janeiro, 19.—Bernardo Duggan, el aviador argentino, y sus dos compañeros, que hacen el vuelo de Nueva York a Buenos Aires, llegaron ayer a esta ciudad.

### Mussolini se preocupa porque los trabajadores puedan vivir lo más baratamente posible

(Copyright by United Press)

Roma, 19.—El Premier Mussolini quiere que el populacho viva tan barato como sea posible. Demostró esto ayer cuando anunció que el número de tiendas del gobierno para la venta de artículos de primera necesidad sería aumentado y que no sólo los empleados del gobierno, sino todos los trabajadores, podrían hacer compras en ellas. Esta actitud de Mussolini se interpreta como un golpe a la clase media.

### Declaraciones de La Santa Sede acerca del conflicto religioso de México

(Copyright by United Press)

Roma, 19.—Según anuncia hoy un alto prelado, el Vaticano cree que La Federación Mexicana del Trabajo es en parte responsable de la actitud del gobierno contra la Iglesia. La Santa Sede, manifestó dicho prelado, ve que hay poca oportunidad de mejorar sus relaciones con México mientras esté en el poder el Presidente Calles.

## Ante los últimos cables

Solicita el pueblo filipino por medio de un gran número de sus representantes, la «aboluta e inmediata independencia».

En Washington se reírán primero, y después encogerán los hombros un poco irritados. «Pero qué es ese empeño de unos hombres a los que ellos están ayudando a rodar en automóviles, bailar ante la música de las victrolas y comunicarse radiográficamente con el mundo?»

Y además, cuándo han tenido más tranquilidad que ahora que varios miles de marineros yankees se ocupan de matar a todo el que perturba «el orden establecido?»

Filipinas sin embargo no quiere la colonización americana. Si un limitado número de individuos elogia los efectos de la misma y proclama la necesidad de mantenerla, el sentimiento íntimo del pueblo la rechaza. Como rechazó la colonización española.

Y sin embargo, Filipinas amaba y ama a España. En cambio a los Estados Unidos los detesta. Contra España mantuvo guerra crudelísima, contra el Norte apenas ha peleado.

Ramiro de Maestu explica este por qué del amor a España y la rabia al Norte, que, en cuanto al aspecto material de la colonización, ha sido más progresista que el viejo reino de Felipe Segundo.

Para España, todo tágalo era «español» y un noble castellano se hubiera peleado con quien le asegurase lo contrario. La guerra de independencia resultaba así un enconado pleito de familia; pero de familia a la cual era imposible desterrar ciertos sentimientos afectivos.

Un norteamericano en Filipinas, como un inglés en la India, considera la mayor ofensa al ser hermanados con el nativo tágalo o el oriundo indostán, así fuese un Rajah. Son muy orgullosos de su pureza de sangre, y el necio orgullo de la vena azul, es el que, al mostrar su desprecio por el filipino, fomenta el rencor del indígena, que se siente esclavo, aunque vea que le reparan y modernizan la antigua choza.

Hablaba entonces y habla ahora el sentimiento innato de la libertad, que se traduce luego, por la labor de unos cuantos, en sentimiento de las colectividades para ciertos aspectos de su vida política.

Pero Filipinas no conseguirá todavía su independencia. Los intereses expansionistas de su tator necesitan mantenerla bajo minoridad durante mucho tiempo. Tanto tiempo como la omnipotencia de su poderío imperialista dure y perdure. Y el horario histórico nos muestra un índice ascendente, que todavía no llega a su mediodía.

Pasa a la Página 8

# Lo que dice el Presidente Jiménez sobre el artículo de Carmen Lira

Ayer estuvimos cuatro veces en la Casa Presidencial, tratando de ver al señor Presidente para que nos dijera qué pensaba sobre la carta de Carmen Lira, que publicó «El Mundo» en su edición del lunes. Desgraciadamente, y a causa de las múltiples ocupaciones del Lic. Jiménez, nos fué imposible vernos con él.

A pesar de eso, hemos logrado obtener algunos informes sobre lo que el señor Presidente dijo a representantes de otros periódicos, que sí tuvieron ayer acceso a la Casa Presidencial.

Don Ricardo cree que fué justo el homenaje que se celebró en honor de García Flamenco, pero mantiene que no por eso debía de tener cierto tinte de partidarismo. Cree que como particular podía haber asistido a una ceremonia que le parecía simpática, pero que como Presidente de la República se sentía inhibido para concurrir a un acto público al que no podían concurrir todos los costarricenses, ya que entre ellos hay muchos que fueron

tiniquistas; que como Presidente de la República él representaba a toda Costa Rica, y hubiera sido tomar partido en el asunto participar oficialmente

en un acto que sólo celebraba una parte del país. Cree que como Presidente de la República no puede asistir a actos a los que no puedan

concurrir todos los costarricenses.

Refiriéndose a lo que Carmen Lira menciona sobre las estatuas para don Mauro Fernández, don Juan Rafael Mora y don Próspero Fernández, dice que sus memorias están consagradas por el tiempo: que ellos pudieron haber tenido sus enemigos en su época, pero que ahora, al cabo de los años, sólo resalta la virtud de sus méritos, con lo que el aprecio de los costarricenses hacia ellos es unánime.

Que no pasa lo mismo con García Flamenco, cuya hazaña es demasiado reciente para que haya logrado conquistar la admiración de amigos y enemigos. De juzgar a los hombres se encarga el tiempo, que es el único juez infalible.

El homenaje a García Flamenco pudo haber sido nacional o partidarista, sigue diciendo el señor Presidente. En todo caso, mi presencia no era urgente: si el homenaje era nacional, por necesidad, y si era partidarista, por inconveniente.

## El Día de Colombia

116 años se cumplen hoy de, que el Congreso de las Provincias de la Nueva Granada, declaró la Independencia nacional. Paula la fecha un hecho de incommensurable trascendencia, ya que de esta declaración solemne emanó la libertad de Hispanoamérica.

Nariño y los próceres de Cundinamarca comenzaron la obra colosal que había de tener, como sus realizadores las tres figuras magnas: Bolívar—el hombre de las dificultades, Sucre—el hombre de la guerra—y Santander—el hombre de las Leyes.

EL MUNDO, al unir éstos tres nombres gloriosos al recuerdo del gran día tributa a la vez su homenaje de admiración a todos los heroicos luchadores de la epopeya libertadora.

Y tiene especial complacencia en presentar su saludo al actual gobierno constitucional de la antigua Nueva Granada, hoy la próspera República de Colombia, por intermedio de sus representantes ante nuestro país.

Jacke Dlaney cancela todos sus compromisos por un mes

(Copyright by United Press)

Nueva York, 19.—Jack Dlaney regresó a Bridgeport, Connecticut.—Llevaba consigo el campeonato mundial de «light heavyweight», un premio de cien mil dólares, y un pulgar partido.—Antes de salir canceló todos sus compromisos durante un mes posponiendo sus proyectados matches contra Francois Charles Hope y Hack Sharkey.

Es probable que el match Dempsey-Tunney se efectue en Chicago

(Copyright by United Press)

Chicago, 19.—Es probable que Chicago sea el lugar escogido para el match entre Jack Dempsey y Gene Tunney.—Si se escoge Chicago, el encuentro estará bajo la dirección de Tex Rickard.—El promotor newyorkino manifestó anoche que cinco o seis ricos de Chicago le habían ofrecido financiar el match.—Rickard prometió fijar el lugar en que debe celebrarse el match, dentro de 48 horas. Manifestó que todas las probabilidades favorecen a Chicago, aunque deben tomarse en cuenta también a Nueva York y Jersey City.

La epidemia del Colera en el lejano Oriente

(Copyright by United Press)

Rangoon, 19.—Según informes recibidos aquí, más de 250 personas han muerto a causa de la epidemia del colera.—Dicha epidemia se está propagando alarmantemente.

Alice Beatrice Jones Rhineland se embarcó para Inglaterra

(Copyright by United Press)

Nueva York, 19.—Alice Beatrice Jones Rhineland, que logró que no se anulara su matrimonio en los tribunales de Nueva York, se embarcó ayer para Inglaterra a bordo del Majestic.—Antes de embarcarse entregó a los reporteros una declaración preparada de antemano, manifestando que iba a Inglaterra principalmente a visitar a sus parientes.

Los ganadores en una importante carrera de automóviles

(Copyright by United Press)

Anatol, N. J. 19.—Harry Hartz, de Romana, California, ganó ayer en las carreras de automóviles, el evento de 120 millas y el de 60. Su tiempo en la carrera más larga fué de 58.20, o sea un promedio 123 millas por hora. Dicho tiempo se dice que es un record mundial para motores de 91 pulgadas cúbicas de desplazamiento. Fred Comer llegó de segundo en dicha carrera a 120 millas.

Las consecuencias del calor en Londres

(Copyright by United Press)

Londres, 19.—Dieciocho personas murieron en accidentes de automóvil al final de la semana, mientras trataban de huir de Londres, buscando el campo o las playas, para librarse del intenso calor.—Los pilotos de la línea aérea de Londres a París, descubrieron una corriente de aire frío a una altura de una milla y se

Pasa a la página 8

# El sensacional proceso de José Santos Chocano

## Lectura de la Acusación Fiscal

Se acerca a su término la vista del proceso que se sigue a José Santos Chocano, por delito contra la vida en la persona de Edwin Elmore Letts.

El miércoles 16 de junio se realizó la octava audiencia pública de este juicio criminal; terminados los interrogatorios a los testigos, concluido el examen de peritos y técnicos, y la lectura de las piezas escritas, hizo uso de la palabra el Fiscal, quien, en medio de la más grande expectación pronunció su acusación oral.

### La audiencia

El acusado saluda al Tribunal y se sienta en el clásico banco, frente a sus jueces. El Presidente hace vibrar la campanilla y declara que la audiencia continúa.

El secretario se incorpora y da lectura al acta de la anterior.

El doctor García Castañeta manifiesta tener que rectificar una aseveración, en la declaración del señor Miranda Nieto. Expresa que este testigo se dio cuenta del color del vesti-

do de Elmore, durante toda la conversación que tuvo con él, y que esto es lo que dijo en la audiencia anterior. Pide que conste así:

### Continúa la lectura de las piezas importantes

El Presidente.—Señor relator, sírvase dar lectura a la ratificación de fojas 356.

El doctor García Castañeta expresa que como complemento de la diligencia acabada de leer, él presentó un escrito, la lectura de cuyos primeros párrafos, pide.

El doctor García Castañeta.—La providencia del juez, señor. El relator lee la providencia.

El Presidente.—Se va a leer el informe del perito Fernando Rivera Rojas.

El Presidente.—Un escrito de fojas 421. El relator lo lee. El acta firmado por J. S. Chocano.

El Dr. García Castañeta declara que la lectura del artículo anterior lo obliga a pedir la lectura de un escrito presentado por él, para rectificar los conceptos emitidos por el acusado.

El Presidente.—También ha pedido la parte acusada se dé lectura a dos escritos del Dr. García Castañeta. El relator lee el primero. En él se protesta de las imputaciones que se

hacen a la familia de Elmore, de haber suplantado las ropas que vistiera, el día del crimen; y pide se practiquen los esclaramientos necesarios.

Luego, el relator lee el que se refiere a la presentación de la camisa que Elmore llevaba puesta ese día.

El Presidente dice que como se han leído todas las partes del proceso, se va a pasar adelante.

### El defensor pide nuevas lecturas:

El Dr. Dulanto pide la lectura de algunas otras piezas más; entre ellas, en primer lugar, la 1.ª, declaración que hizo Elmore a las autoridades de policía.

El presidente accede. El relator lee.

El Dr. Dulanto.—Ahora, Sr. Presidente, la declaración pre-

### Se piden cinco años de prisión para Chocano

#### El Fiscal pronuncia su acusación:

El Fiscal se incorpora, al oír las frases del Presidente, que han causado enorme sensación en la concurrencia. Se agita el ambiente, al ver al Fiscal de pie, apoyado en su Tribunal. Se hace un silencio casi absoluto. Todos se esfuerzan por escuchar mejor.

El Fiscal comienza así, su acusación oral:

Señores: el gran progreso que ha significado para la justicia penal la implantación del juicio oral y el corolario correspondiente de éste, el criterio de conciencia, se ha puesto de manifiesto en esta larga audiencia. No es difícil, pues, que en estas condiciones, podáis definir el carácter de la escena

para la justicia el hecho constitutivo del delito. No es el momento de ocuparnos de las situaciones que al rededor de esa autopsia o de la naturaleza de ella se han hecho en el curso del proceso; el momento será al tratar del punto de la reparación civil.

(El acusado escucha, sentado con naturalidad, en su asiento, casi inmóvil. Se le nota más o menos sereno, apenas comenzada la acusación, saca de un bolsillo su reloj, y consulta la hora. Son las 4 y 22.)

El fiscal prosigue hablando con toda claridad, tranquilamente, y sin rapidez.)

Estaba, pues, presentada para la justicia, la existencia de un delito; era necesario establecer la existencia del autor: José Santos Chocano, puesto a dispo-

se sustituyeron en el informe presentado por el doctor Leonidas Avendaño, porque éste, encontrando ya que había concluido el peritaje, unipersonalmente lo presentó al Juzgado.

Este informe permitirá a la Justicia formarse concepto cabal y exacto de la cuestión controvertida; tendrá defectos, pero esto debe atribuirse, en especial, a los defectos primordiales que presentaba la operación de la autopsia. Para calificar estos defectos, no he de apelar a la palabra del señor doctor Avendaño de quien se dice tiene enemistad personal con el señor doctor Accinelli, principal autor de esa operación; voy a referirme al eminente cirujano doctor Pedro Villanueva, llamado a esta sala por la parte acusada: el doctor Villanueva calificó aquí de imprecisos y defectuosos todos los datos que el doctor Accinelli ha presentado; y así vimos la

el reconocimiento pericial, importante diligencia que ha sido leída en esta Audiencia; entonces el doctor Accinelli dijo cosa distinta: que se había encontrado el proyectil en la rama izcuierda, cerca de la escotadura. Creo que hay dos escotaduras, una muy cerca del hueso ilíaco, y otras pequeñas, formadas en el izquierdo; y yo digo: si el doctor Accinelli hubiera encontrado el proyectil en el hueso izquierdo, lo habría dicho.

(El acusado toma apuntes, en un papel que asienta en su Código de Procedimientos, que, de rato en rato, consulta ú hoja. Dirije, a uno de sus hijos, sentado a su derecha, algunas palabras, en voz muy baja.)

Es por esto que el señor doctor Avendaño primero, y el doctor Vargas Prada después, situaron el alojamiento de la bala, a uno o dos centímetros de la gran escotadura, y que las preguntas que hizo al mismo doctor Accinelli, daban lugar a que si se hubiera referido a la escotadura isiótica, lo hubiese manifestado; pero dijo que el protocolo de autopsia no sirve

# La Alegría de las Pelonas

## Una Melena bien Cuidadita, Limpia, Lustrosita, bien Oliente

### Le gusta a su Novio y lo asegura

TENGA ENTONCES EL CUIDADO DE USAR SUSTANCIAS QUE LE ROBUSTEZCAN EL CABELLO Y LE DEN ESE ENCANTO MARAVILLOSO QUE SEDUCE A LOS HOMBRÉS. EL JABON DE AGUACATE CON RO-

MERO, HECHO A BASE DE AGUACATE Y EN COMBINACION CON SUSTANCIAS ADECUADAS, LE DAN A UD., PELONCITA LINDA LA OPORTUNIDAD DE SER FELIZ.

Hermann & Zeledón :: BOTICA FRANCESA

ta por el señor José Carlos Llosa.

El Presidente.—Hay dos de claraciones de este testigo.

El Dr. Dulanto.—La primera que está a fojas 41.

El Dr. Dulanto.—Dos últimas lecturas, señor Presidente. La carta de los chauffeurs, en cuyo carro se condujo al Sr. Elmore al Hospital, primero.

El relator lee una carta de Chocano a dos personas apellidadas Chaves y Biscuñan, que estos contestan al pie, manifestando que el color del vestido de Elmore era «plomito claro». (Risas en la barra.)

El Presidente.—Lea la de fojas 209. El relator lee, también, esta carta, en la que su autor, afirma que, días antes, había visto a Elmore, vestido de gris, y salir herido de «El Comercio», por sus pies. Esta carta la firma, un testigo llamado Camacho.

### Se suspende la audiencia

El presidente dice que se va a suspender la audiencia por algunos momentos.

A las 4 y 15; vuelven a ocuparse sus sitials, los miembros del Tribunal. El presidente agita la campanilla. Luego, dice: El fiscal tiene la palabra para formular la acusación.

de sangre que se produjo en el hall de la Imprenta de «El Comercio» el 31 de octubre del año último.

El señor Edwin Elmore, acompañado por el señor Eduardo Derteano, acudieron a «sa Imprenta, solicitando la publicación de una carta. En los momentos que trataba del asunto, se presentó allí el procesado Chocano; un cambio de palabras, una vía de hecho, un revólver que saca Chocano, y la tragedia estaba consumada. Edwin Elmore sale de la Imprenta y es llevado por varios amigos al Hospital Italiano. El estado de gravedad en que se encontraba hace indispensable, en tales instantes la intervención quirúrgica, y puede realizarse esa operación a los pocos minutos; el señor doctor Guillermo Castañeta, a llamada que se le hacía, acudía a la Clínica, y dispone lo conveniente para que se procediera a la operación; practica la ella y siendo además, objeto de una serie de cuidados el señor Elmore, antes de las 48 horas fallecía. Se practica la autopsia; los doctores Accinelli, Director de la Morgue y Pastor, médico-legista, proceden a practicar esa operación.

Pues bien, las condiciones y conclusiones de la autopsia, dejan claramente establecido

sición del Juez, como el presunto autor del delito, presta su instructiva y declara que un acto accidental en un cuerpo a cuerpo que tuvo con Edwin Elmore, se produjo el disparo fatal; el procesado ocurrió al Tribunal, presentando los informes de balística de los señores Coronel Ponce y Mayor Farfán, para demostrar que la herida obedecía a datos técnicos que respondían a la responsabilidad que había eludido el acusado; fue preciso, para que la justicia tomara completo conocimiento, tanto de la actitud de esta misma defensa, como de las cuestiones planteadas, practicar una operación técnica en la cual pudiera determinarse aproximadamente, la trayectoria del proyectil en la región abdominal vulnerable, y que, además, se practicara una serie de experiencias que permitieran establecer la situación de los contendores.

Volvió el proceso a primera instancia, y el Juez doctor Samanamud, propuso como peritos, al doctor Ferrández Davila y al doctor Avendaño; el acusado los recusó; nombró, entonces, el Juez una serie sucesiva de peritos, que fueron recusados, también, o que ellos mismos se excusaron, y concluyó el juez por nombrar a los señores doctor Manuel Pflucker y Luis Vargas Prada, quienes

serie de dificultades y de tropiezos que tuvieron los peritos para apreciar la trayectoria del proyectil. Decía el acta o el protocolo de la autopsia, que la dirección de la trayectoria era oblicua, de arriba a abajo, de delante a atrás, hacia la derecha; y señalaba como punto de entrada, la fosa ilíaca, y como terminal el hueso ilíaco; pero al señalar el punto de incrustación de la bala, se llegó a decir que había sido la rama izcuierda, cerca de la escotadura.

Primer tropiezo de los nuevos peritos, porque ese era el dato más impreciso que en ana toμία puede darse. El hueso ilíaco está formado por tres huesos: el isquion, el ilíon y el pubis.

Recordará el Tribunal que en esta sala interrogó al autor de la autopsia, sobre cuántas ramas existían en el hueso ilíaco y me contestó que una; pero sintiendo la necesidad de que se anotara tal respuesta, expuso que en cada hueso había una rama; y como hay dos huesos ilíacos, habían dos ramas. Rectificado, así, el informe del doctor Accinelli, quedó confirmado, por los doctores Vargas Prada y Pflucker, en el sentido de que hay dos ramas. Pues bien, presentadas con tan grandes dificultades el trazo de la línea de la herida, viene entonces ante el Juzgado,

sino para anotar unas cuantas cosas.

Es muy grave, señores, para la justicia, el concepto de este perito médico tiene de lo que son los protocolos; y como yo me ocupo no sólo de las cosas presentes sino de su generalidad, sobre la atención de la justicia sobre la gravedad de estas conclusiones del perito doctor Accinelli; ya sabrá el Tribunal, en el futuro, las reservas que deben tener las conclusiones médicas de este perito.

Con qué concepto ha procedido el señor doctor Accinelli, para fijar la distancia en 70 centímetros y para marcar la trayectoria? Esta era una situación que me hubiera llevado a pedir la exhumación del cadáver del señor Elmore, si no hubiera que hay muchos documentos en autos, que hacen innecesaria esta operación.

### Habla un poco el Fiscal sobre puntos técnicos de la herida

Había oído, y tengo que recordar que el Sr. Dr. Accinelli dijo aquí, que existía putrefacción en el cadáver, y sin embargo, terminantemente dice en el protocolo: grado de infección, nulo. Después

Pasa a la página 6

## Turno-Feria en Curridabat

El domingo se celebró un hermoso turno-feria en Curridabat, y al cual concurren vecinos de Montes de Oca, Coronado, Zapote y de otros pueblos circunvecinos.

Esta fiesta se llevó a cabo con el objeto de allegar fondos para comprar ropas a los niños pobres de la escuela del lugar.

Hubo mucho orden y mucha concurrencia, habiendo sido amenizado el acto por la filarmónica de Montes de Oca que lo hizo gratuitamente y por lo que el vecindario se halla muy agradecido.

El turno-feria produjo entradas por valor ₡ 470.00 y este éxito se debe a la Junta de Educación presidida por don Bartolomé Cordero, a la Directora de la Escuela señora Amelia Borbón v. de Pórras y al señor Cura don Anselmo Palacios, quienes se preocupan mucho por el progreso y bienestar del simpático distrito.

El personal docente en general trabajó con entusiasmo para que esta fiesta resultara, como resultó, un éxito.

## El local de los vendedores ambulantes

Hay un local en el Mercado que en la actualidad está ocupado por los vendedores ambulantes, y cuyo alquiler era de ₡ 154.00 cuando lo tenía una de las dueñas de carnicerías. Hoy parece que solamente se percibe a lo más ₡ 60.00, teniendo además dos empleados para atenderlo.

El señor administrador, según el parecer de varios particulares, debiera alquilarlo a cualquiera de los comerciantes que lo necesitan y con esto ganaría el Municipio.

Sugestión que nos permitimos trasladar al señor Administrador, por si en verdad podría hacerse esta innovación.

## Un carretonero olvidadizo

Un señor de apellido Charves, encargó al carretonero Víctor Manuel Rawson quien maneja el carretón N° 282, para que le condujera cierta cantidad de racimos de plátanos a su casa de habitación por la pulpería La Botija. El carretonero hizo la comisión, pero al llegar al lugar indicado... se le olvidó el nombre y apellido del dueño de la mercancía y tuvo que dirigirse a la Sección de Policía a dar parte de lo ocurrido.

En la Agencia respectiva se depositó la carga de plátanos mientras aparece su dueño.

# Ante la Fuente del Caminante

(En el día de su inauguración)

Las almas sensitivas, las mentes delicadas que lograron para esta memorable enseñanza tan hondo simbolismo y tan rústica gracia, han sentido en su forma más severa y más amplia la función del Maestro verdadero: agua clara que fluye blandamente de la materna entraña en que gestan las Fuerzas y los Mundos se plasman; agua que es un arrullo, un sollozo, una lágrima cuando al mecer las cunas sagradas de la infancia, teje y desteje ensueños en las frentes nimbadas de los niños, y es signo de abnegación; esa agua que allá en los mediodías de la fatiga humana, cuando se agostan todas las bellas esperanzas, y el ambiente es un vahó y el camino es un ascua, en chorro de frescuras se da a las caravanas que en pos de su espejismo por el desierto pasan... Agua que es agua quieta cuando el dolor la baña con sus pálidos lampos que la pena abrillanta; agua que no murmura quejas, sino plegarias cuando las estrecheces del terreno la agravian, y al choque de las guitjas responde con sus cántigas. Agua de sortilegio que deja de ser mansa cuando el agrio peñasco del error le hace valla, y pugna y se revuelve como fiera acosada, y prorrumpe en bramidos, y se retuerce, y se alza, y acallando los ruidos de la selva cercana, llena el ambiente todo con su trueno, y desata en cascadas de aljófares sus iras que son santas. Agua mística y suave, agua bendita, agua que quita los pecados de la torva ignorancia y fertiliza el prado donde las grandes almas el hato de sus nobles pensamientos repastan... Ese García Flamenco, ese cultor de infancias, ese Apóstol que tuvo sobre su vida diáfana al airón de un ensueño, la bandera de un ansia, fué una fuente escondida

que prodigara su agua —como el chorro surgente de la abrupta montaña— sin reparar a quienes su linfa aprovechara, sin sospechar siquiera que al fin de la jornada, desbordado y rugiente, hecho un alud de plata, iba a romperse en miles de estrellas, en la vasta constelación gloriosa de nuestra Historia Patria, al deshacer, heroico, las rocas de la insanía que obstruyeron el cauce de la Justicia en marcha. Su vida fué como esta fuente que hoy se alza en honor de su egregia memoria bien amada. Discursó en el silencio de las cosas sagradas y fué entre sus delicias su delicia más alta, el goce de ser útil a la empresa mundana, fecundando conciencias para la gran jornada... Por eso a su recuerdo nadie erigió una estatua fría, inmóvil, fastuosa, inexpressiva y vana —regocijo del polvo, ludibrio de la racha— sino una fuente viva, una fuente que canta como la de los cuentos infantiles.

Mañana cuando estos pinos jóvenes que aquí montan la guardia, saturan el ambiente con esencias selváticas y con los armoniosos rumores de sus arpas, cuando en las mañanitas, cuando en las tardes plácidas las parvadas de niños sus canciones con alas derramen en los bordes de esta fresca fontanana y rondas de avejillas se bañen en sus aguas, el alma del Maestro— Mártir, arcorizado, levantará el murmullo de su dulce palabra y seguirán viviendo con vivir que no acaba, la lección que nos diera con su viva preclara y el ejemplo fecundo de su muerte gallarda... vida y muerte que exornan —tal en una medalla los simbólicos lavros— el perfil de la patria.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

Julio de 1926.

## CORTE PLENA

# Sesión del lunes

Fue aprobado el nombramiento del señor Samuel Valmaceda Zamora para reponer, como escribiente, al Prosecretario del Juzgado Civil de la Provincia de Heredia, señor Alejandro Madrigal Batista, a quien se concedió licencia hasta por tres meses.

—También fue aprobado el nombramiento del señor Jorge Madrigal Castro, para completar, como escribiente, el personal de la Alcaldía 2ª del cantón central de Alajuela, durante el permiso dado al Secretario, señor Miguel González Soto, por dos meses.

—Se nombró al señor Marco Tulio Mora Arias Alcalde Segundo Suplente del cantón central de Alajuela, en vez del señor Miguel González Soto, a quien se admitió su renuncia. —De la terna enviada se nombró al primero, señor José Joaquín Castillo Alvarez, para Secretario de la Alcaldía del cantón de Nicoya.

—Atendidas las solicitudes

de Celestino Gómez Mesés y José Luis Romero Sáenz en que piden se les comute, en multa, las penas de sesenta días de arresto que les fué impuesta a cada uno de ellos, se acordó informar al Ejecutivo en sentido favorable en ambas.

—Leídas las solicitudes de José Luis Barquero Carvajal y Rafael Porras Madrigal en que piden rebaja de la décima parte de las penas a que fueron condenados, se dispuso dar los informes respectivos en sentido favorable en las dos.

## Caminos en Curridabat

Debido a la iniciativa del nuevo Caminero Cantonal, don Alberto Quesada, se han llevado a cabo en Curridabat varios trabajos efectuados en las calles de aquel distrito y las cuales estaban en completo abandono, lo mismo que puentes, alcantarillas, etc.

# Oración pronunciada por don Octavio Castro Saborío ante la tumba de don Juan Rafael Mora

Elévate pensamiento y remóntate a las mas diáfanas regiones del espíritu para encenderte en la luz clarísima del Ideal y decir, aquí, junto a esta tumba que guarda los sagrados despojos del Prócer, mi sencilla oración cívica; porque ella ha de ser sentida y llena de la honda emoción experimentada junto a la fosa de aquellos otros varones excelso, que en esta patriótica peregrinación hemos visitado: Alfredo Volio, el caudillo de la revolución, el abanderado de aquel alto Ideal de justicia, García Flamenco, el maestro acusador del crimen, el apóstol mártir que ya tramontó, en alas del sacrificio, las regiones de la inmortalidad, y Selín Arias, el soldado leal y valeroso que cayó para siempre, con un rictus de rebeldía heroica, que fue sonrisa en los labios.

Siempre las tumbas nos hablaron al corazón; por eso estamos aquí junto a la tumba del Prócer Padre de nuestras

libertades, el egregio don Juanito: para renovar ante sus huesos que son reliquias, aquel mismo juramento suyo, en los campos gloriosos de Santa Fosa; ANTES MUERTOS QUE ESCLAVOS... y decirle también, con toda la honda fe que su sacrificio nos inspira, que sus dolorosas luchas no fueron estériles, que las libertades de la patria florecen llenas de precioso aroma y bellos colores y que esa bandera que hoy acaricia ese bronce de aguileños relieves, será por siempre libre y gloriosa; así lo prometemos, así lo prometemos estos ciudadanos ya fogeados en los campos de la revolución.

Ahora, oh Prócer, recibe el homenaje de nuestro corazón que queda junto a ese pedestal, mientras vuelas el pensamiento a las alturas resplandecientes de la gloria para evocar la figura de Dios y la deeste varón sin mancilla.

Han pasado ya cinco minutos: sea esta mi oración.

# Sesión de la Comisión de Vías Públicas

A las 15 y 25 celebró ayer sesión la Comisión de Vías Públicas.

## Quebrador de piedra

Se autorizó el gasto de ₡ 75.00, costo del motor de la planta pequeña del quebrador de piedra.

## Una renuncia

Se aceptó la renuncia de don Manuel Coronado del cargo de perito valuador de fajos de terreno, y se dispuso pedir una terna al Departamento de Ingeniería para el respectivo nombramiento.

## Cobro de impuestos

Se dispuso contestar al Jefe de la Contabilidad que haga efectivo el cobro de los impuestos que adeuda el señor Jenaro Rodríguez, por varios carretones matriculados en Montes de Oca, pero que trabajan aquí.

## Avenida al Cementerio

En una gestión de vecinos interesados en que se haga el nivel de la acera Sur de la avenida al Cementerio, se dis-

Pasa a la página 8

# Reglamento de la Liga

Mientras se imprime el Reglamento de la Liga, damos a conocer algunas prescripciones del mismo que no deben ignorar los Clubs Ligados:

Las horas de juego son:

En San José con equipos de la ciudad a las 8.45 cuando haya dos juegos; a las 10 horas cuando haya sólo uno.

En San José con equipos de fuera: a las 10 horas siempre que la Directiva no lo modifique por alguna razón.

En Cartago y Alajuela: a las 11 horas.

En Heredia, Sto. Domingo, Tibás, Moravia y Cinco Esquinas: a las 10.30 horas.

Los juegos principiarán a la hora exacta. Los juegos no tienen atribuciones para largar estas horas por ningún motivo.

Las protestas para que sean consideradas por la Directiva deben ser hechas únicamente por los Capitanes de los Equipos, antes de iniciarse la partida, ante el Juez respectivo y notificadas por escrito al día siguiente ante la Directiva.

Las apelaciones deben ser formuladas en la misma que forma las protestas, con la única diferencia que serán hechas al terminarse la partida, y depositar la suma de ₡ 10.00 en la Tesorería al día siguiente.

Toda protesta declarada con lugar por la Directiva, será sancionada con la pérdida del juego al victorioso si éste fuere el protestado, con excepción de unas pocas que son sancionadas en otra forma establecida.

Todo equipo forzosamente debe llevar una persona de Capitán que lo represente en el Campo.

# Liga Nacional de Fútbol

San José, Julio de 1926

## Navigazione Libera Triestina

El Barco Motor

“LEME”

10670 TONELADAS

llegará a Puntarenas

EL MARTES 20 DE JULIO

TOMANDO PASAJEROS y CARGA PARA  
CORINTO, LA UNION, LOS ANGELES,  
SAN FRANCISCO, SEATTLE,  
Y VANCOUVER

Para pasajes e informes:

En Puntarenas

En San José

ALBERTO FAIT & Co.

R. N. DELCORE & Co.

Teléfono 1012

Apartado 1048

# Frivolidades del día

## El que madruga come pechuga

Ese aforismo, que no es económico pero sí aplicable a Costa Rica, parece ser muy del agrado del Jefe de Acción «por antomasia».

Desde que Billo lanzó la palabreja, eso de la antonomasia no tiene vuelta de hoja. Y cuando se habla de Jefe de Acción, ya se sabe, Carlitos María en el pensamiento.

Y para eso del madrugar nos resultó manco de las dos manos. No se crea que estoy hablando del madrugar político. En política todos madrugan lo que pueden, pero nadie confiesa que madruga. Don Charles, en cambio, se levanta y abre las puertas, para que todos sepan que no duerme, y sobre todo que no se duerme en los laureles.

Pero yo hablo del madrugar efectivo, de ese abandono del mullido lecho cuando aun el rosicler de la aurora... ¡Qué lindo!

Una noche de estas, porque todavía era de noche, si por noche se entiende el hecho de que esté encendida la luz eléctrica de San José y apagada, por ejemplo, la de Puntarenas, después que el bregar de este dichoso Mundo, nos permitió buscar la cama, pasamos por la casa de don Carlos María y nos sorprendió ver abierta la memorable oficina donde tantas cosas bonitas se han planeado. No resistimos a la tentación y entramos.

—Pero don Carlos, vaya a acostarse, que es muy tarde.

—¿Cómo acostarse? Si ya me levanté.

—Caracoles!... Las cuatro y media de la madrugada. ¿Y qué está haciendo?

—Nada amigo, aquí despachando esta inofensiva correspondencia.

Lo de inofensiva nos hizo gracia y, con la indiscreción característica a los periodistas, revolvi-mos papeles.

¡Diablo! Un centenar de cartas inofensivas, de inofensivos gamonales, ofreciendo su inofensiva adhesión al inofensivo don Carlos María ¡Demontre con la inofensividad!

—Buenas noches, don Carlos.

—No, amigo, buenos días.

Y nos largamos sin resistir a la duda de si don Carlos madrugó, o si fué que no se acostó.

## Teatro y política

Todos conocíamos a Manolo Rodó como empresario de toros, propagandista de películas, gran premio en reclame teatral, y hasta lo considerá-bamos un buen Superintendente de Seguros...

Pues no sabíamos de la misa la media! Rodó, el sin par Manolo, el risueño Manolo, era algo más, era un formidable escritor de política española.

¿No leyeron Uds. el despanpanante artículo de Joas a Primo de Rivera, firmado «Hispanófilo»? Pues sí lo leyeron, no pudieron atribuirlo a otro que al sin par Rodó.

Si es su misma literatura. Léase cualquiera de las propagandas teatrales de Manolo y léase su artículo...

!Dos gotas de agua!

La firma estaba por demás, por eso Rodó no filmó, digo, no firmó.

¿Qué se propondrá Manolo con ese artículo?...

Porque, tengase en cuenta que él no se anda con chiquitas y que algo se propone, porque no se conforma con la publicación, sino que hace llegar su artículo a las propias blancas manos del flamante dictador español. ¿No vieron que lo remite por medio del Consulado?

## Buen negocio

Tengo en la actualidad el mejor salón para café que hay en la capital, tanto por lo amplio como por lo acreditado, razones por las cuales es el famoso café de moda *Péfil Tianón* preferido por nuestra culta sociedad. Comprendiendo que este negocio aumentará poniendo licor, he resuelto buscar un socio que aporte patente de licores y que tenga suficientes conocimientos en ese ramo con la seguridad de que haremos verdadero negocio, pues en el Salón hay cabida para más de 150 personas, por lo que con un buen servicio está asegurado el triunfo.

ARTURO BARRANTES M.

Pero no hay rosas sin espinas.

Una noche de estas hicimos sufrir al amigo Manolo. Le hicimos creer que nuestro servicio exclusivo de aerogramas, nó de recortes, nos había traído la noticia de un atentado contra Primo de Rivera en París, y que esperábamos de un momento a otro la buena nueva de su muerte. Perdonémos el mal deseo!

Por supuesto, a Manolo le entró mal dormir. Al principio pareció tranquilizarlo la idea de que aún vive Milton, digo que aún vive Martínez Anido; y, viviendo Martínez Anido, de gratos recuerdos, aunque escabechen al salvador de España, al flamante Primo. Pero esa tranquilidad duró poco. Manolo cruzaba nervioso el amplio salón de nuestra Dirección, y, o entendimos mal, o empezé a paliar sus recientes ditirámicas alabanzas al perincito general.

Lo cierto es que preguntó quien era el general Aguilera, pidió datos biográficos de Weyler, hasta nos pareció oírle hablar bien de Blasco Ibáñez.

Pobre Manolo! qué susto se llevó!

Ya le habrá vuelto la camisa al cuerpo, al enterarse de que se trataba de una inocente broma, y de que la pobre España tiene Primos y tios y padrastris y suegra para rato.

¡Pobre España! ¡Tan digna de mejor suerte!

## Confusiones

Dijimos a uno de nuestros compañeros de redacción que la voz pública le atribuía el artículo de «Hispanófilo», en que se entonaban cánticos de loa a Primo de Rivera, salvador de España y otras lindezas por el estilo.

Nuestro amigo pegó el gran grito.

—«¡Cara... coles!». Ya es bastante va... gabundaría que confundan mi literatura con la de Manolo Rodó. Pero, que me crean capaz de escribir a favor de Primo de Rivera, eso no lo agunto... ¿Quién fué el cálumnador?...

Como se puso serio, tuvimos que dejarlo entregado a su rabieta.

## VIDA SOCIAL

### BAILE

El baile con que la directiva del Club Unión festeja a los miembros de ese centro todos los domingos, estuvo antecede muy lucido.

Asistieron numerosos elementos de nuestra sociedad distinguida y del Cuerpo Diplomático.

La Orquesta del profesor don Héctor Beeche ejecutó un bello y selecto programa musical.

### VIAJEROS

Dentro de pocos días saldrá para Europa el Sr. Cónsul de Venezuela en este país y su señora esposa.

—Regresó de Panamá, donde había ido en viaje de salud, el señor don Abraham Robles.

—Para Estados Unidos y Europa partirá el joven Mariano Rodríguez.

—En la próxima semana regresará al país, procente de los Estados Unidos, don Francisco Muñoz.

### ENFERMOS

Restablecido de una ligera dolencia que lo tuvo postrado algunos días, se encuentra el joven Tomás Solé.

—Continúa mejor el Lic. don Julio Ortiz Céspedes.

—El Diputado don Leonidas Briceño, quien en días pasados sufrió ligera enfermedad, se halla completamente restablecido.

—Guarda cama el joven don Francisco Fonseca.

—Continúa delicado de salud el caballero don Nicolás Orlich.

## Ayer llegó a Puntarenas la compañía Vasquez Barrero

Ayer llegó a Puntarenas la Compañía de Dramas y Comedias Vasquez Barrero, que debutará próximamente en el Teatro América.

Desde aquel puerto, la Compañía nos ha enviado el siguiente saludo, que agradecemos:

Director de «El Mundo» San José.

Al llegar a su progresista país, con gusto lo saludamos así como a sus lectores.

Pedro Vasquez, Esperanza del Barrero.

Mucho éxito y mucha felicidad durante su permanencia en Costa Rica deseamos a la simpática «Compañía de las Actrices Jóvenes».

## La gran película SURCOUF sigue hoy en el Teatro América

La insigne artista Elena Makowska, una de las estrellas de espléndida resplandeciente esta noche en pantalla del América, en la representación del bellísimo melodrama titulado «HUYE LA GLORIA».

No puede haber mayor atracción para un público, que el nombre de la Makowska: esta artista singular brilla con toda la exaltación de su genio, en todas las creaciones confiadas a su talento y a su inspiración. Guido Trento, el famoso actor ya conocido por el público, es otro de los intérpretes principales de esta bella obra, que será exhibida a las siete de la noche.

A las ocho y media, seguirá la segunda parte de la super producción francesa, «SURCOUF», aún más emocionante y llena de interés que la primera parte estrenada antecede con un lleno rebosante y excepcional, como pocos hemos visto en teatro alguno.

# Asamblea General de la Compañía Nacional Hidroeléctrica

## La importante contratación hecha con la A. E. G. de Berlín

Antier a las dos de la tarde se efectuó la Asamblea General de Accionistas de la Compañía Nacional Hidroeléctrica, con una concurrencia de más de 250 socios y una representación mayor de 4600 acciones. Abrió el acto como Presidenta doña Amparo de Zeledón, a quien acompañaban como miembros de la Mesa el Lic. don Mariano Alvarez Melgar y el Gerente don Enrique Ortiz. Después de formada la lista de los asistentes y de recibir las boletas de representación, fueron leídos el acta de la sesión anterior, los informes del Ingeniero y del Gerente correspondientes al ejercicio anual terminado, se dió a conocer el balance e inventario de dicho período, documentos todos que como exponentes de la intensa y meritoria labor ejercida, fueron unánimemente aprobados. A continuación el Secretario hizo la presentación a los socios del señor don Otto Rusche, Director General de la A. E. G. Latino Americana, importante sociedad de Berlín con la cual la empresa ha contratado la financiación e instalación de la maquinaria y sistema distributivo de la planta de *Electrona* pasando inmediatamente a conocer de esos contratos que constan en escritura pública otorgada el día anterior ante el Notario Lic. don Alfonso M. Guzmán. Punto a punto fueron leídos y explicados esos contratos a la concurrencia por el Sr. Lic. Alvarez y a la pregunta de si la Asamblea lo ratificaba, la contestación afirmativa fué acompañada de una salva de aplausos.

Ese contrato es uno de los más cuantiosos que se han protocolizado en estos días: tiene un importe de \$ 400.000.00 cuatrocientos mil pesos oro. La A. E. G. Latina pondrá los fondos que demandará la instalación que hará de la planta de *Electrona*, a un interés del 8% anual. El capital estará amortizado en diez años; los réditos se cargarán sobre el valor de las aplicaciones de material que se vayan haciendo, de suerte que la Empresa, en realidad, va constituyéndose deudora siguiendo un mecanismo gra-

dual, conforme se le vayan suministrando e instalando los materiales de su planta.

El señor Rusche, que estuvo presente, dijo a la concurrencia que su representación la A. E. G. Latina, con detenido estudio de la negociación no había vacilado en contratar porque consideró buen negocio para ambas partes; que los trabajos se comenzarían dentro de pocos días, y que la inauguración del servicio no tardará más de 18 meses, plazo que se fija como máximo, pero que es casi seguro se acorte en mucho, tal será la actividad que se pondrá en la ejecución.

El señor Rusche, es un catalán alemán de elegante y respetable presencia, habla correctamente el español y en cada una de sus palabras revela una preparación técnica bastísima y un cabal dominio de los negocios en que ejercita sus altas capacidades. La Asamblea de Accionistas saludó al señor Rusche con putridos y respetuosos aplausos.

Para finalizar la sesión se procedió al nombramiento de *Dirección* para el corriente año, la cual quedó integrada así: don Guillermo Peters, Presidente; doña Amparo de Zeledón, Vicepresidente; Lic. don Mariano Alvarez Melgar, Sr.; don Enrique Herrero, Prosecretario; don Clemente Rodríguez, Tesorero; don Enrique Ortiz, Gerente; don Luis Robert, don Segundo Zonta, don Edgar Pontón de Arce y don Julio Gordán vocales; Lic. don Luis Castro Ureña, don Gregorio Quesada Lic. don Vidal Quirós y don Juan Rafael Montes de Oca miembros del Comité de Vigilancia.

Se nos informó en la reunión, que para facilitar a todas las personas que deseen accebr a esta Sociedad la manera de adquirir nuevas acciones, se establecerá un sistema de pago mensual de \$ 10.00 por acción, o \$ 5.00 por quincena.

Es indudable que las actividades de la Compañía Nacional Hidroeléctrica, han ido de triunfo en triunfo que su buen éxito está asegurado.

Felicitemos con mucho entusiasmo en especial a la Directiva y en general a todos los accionistas.

## Galimatías respira y arremete contra quien lo da por muerto

Ineluctablemente, véome en el caso de aprehender contra el seguidor de mis pasados trillos, de extraño patronímico, pero que a pelo le viene por ligero en decir y más, por calofador.

¡Pues quién mete a don Domingo Farfalleo, o quien sea, en vidas ajenas para hacer obras propias, suyas, en las que ningún brillo ha de brillar con que a mí me apague y ninguna mengua ha de tener con que a mí me encienda! Entonces, ¡por qué matarme ayer en el «Diario de Costa Rica», con pretexto de hacer su salida, si para ella no he de estorbarle el paso mientras no toque mis molinos?

¿De dónde ha sacado el tal farfalleador que está yo, —felicite de veras en placer de toda cosa humana y aún divina, varias veces bajo la tierra, si sobre ella ando, y sobre ella estoy, y me muevo sobre su haz, como otrora el Verbo, según el poeta? ¡Maldadado! el tal don Domingo si tal plena de veras, y espere mi arremetida, que si me toca por un costado, muérese él por los cuatro, de repente, sin extremación ni barboquejo.

Así será, ¡vive Dios! y bien hará el amañado don Domingo en no buscar mis armas, que reposan hace seis meses, y si de la paupolla salen será para quebrarlas sobre sus suaves lomos.

¡Pues, por cierto, que alguna poca gracia tiene el farfalleador, ese de don Domingo, pues no, venía a cuento dar por muerto a este viejo, que vive todavía, y, algo sabe el seguidor, más, cuidese de ello, que cuando es desahuciada la cera que ma la iglesia; y aún así, muerto y todo, que no asome mucho las extremas partes porque ¡ay! de don Domingo si hoy con su propia figura: hago de él cera y pabilo; que en andanzas de este ¡jez, voy con esto y soy diestro. Lo demás son lechugas y piñatas en fiesta.

«Galimatías» vive y cede; y si mucho lo aprietan lo verán como al mismo Mio Cid cuando los moros, ganar una batalla, después de muerto.

GALIMATIÁS

LABORES DEL CONGRESO

# El Proyecto de Ley General de Cañerías

Correspondencia y nuevas iniciativas

La Directiva del Patronato Escolar de San José solicita la inclusión en el presupuesto vigente y en el del año venidero de un auxilio para dar cumplimiento a los fines que se propone. Pasó a comisión.

Don Ernesto Ortiz propone destinar C 3,000.00 a la construcción de una casa para Agencia de Policía, Correo y Telégrafo en Peralta. El Presidente solicita dispensa de trámites y se aprueba el proyecto en primer debate.

Don Santos León Herrera da cuenta a la Cámara de cómo se hizo el pago de los terrenos de Tuis y Cabeza de Buey, dando lectura además a un documento que le dirige el Presidente de la República.

Presenta el Sr. León Herrera un interesante proyecto de ley general de cañerías, mediante la creación de un fondo que se formará por un impuesto bancario sobre operaciones de préstamos, con un recargo sobre el impuesto de licores, con la indemnización que pagan las fuerzas hidráulicas, con C 10.00 de exceso sobre pasaportes, con los C 50,000.00 del presupuesto del Estado. El proponente calcula que el total de esos ingresos llegará a C 326,000.00 anuales. Pasa a estudio de la Comisión de Hacienda, recomendando especialmente por el Diputado Albertazzi.

Los vecinos del distrito de El Tigre manifiestan su gratitud al Congreso por haber sido cambiado el nombre del distrito por el de San Isidro.

A solicitud del Representante Fernández Rodríguez, se pone al despacho el proyecto de ley sobre terminación de la vieja carretera a Carrillo.

El Representante Cortés, don León, propone una ligera reforma a la ley que ordenó la construcción de la Carretera a Poás.

El Municipio de Coronado solicita un auxilio para la construcción de un edificio Municipal.

Don Mariano Álvarez Melgar manifiesta su aceptación a las condiciones contenidas en el dictamen acerca del arreglo de La Palma.

El Municipio de Grecia solicita autorización legislativa para negociar un empréstito de C 6000.00, cuyo producto destinara al arreglo de la canería.

La Cámara acuerda, a proposición de don Jorge Ortiz, conceder permiso al Representante Briceno, quien se encuentra enfermo.

Se aprueba la forma de decreto que ordena la reparación al Colegio de Señoritas.

Se aprueba en tercer debate el proyecto de reforma a la ley general de pensiones, modificando además las concedidas por servicios eminentes, fiján-

dolas en C 500.00 cada una. El Representante Fernández don León, hace constar su voto negativo.

## El asunto de La Palma

Se sometió a primer debate el negocio de La Palma. El Representante Padilla hace moción para que la Cámara se pronuncie acerca de si debe o no concederse a la propietaria tierras en la milla marítima.

El Representante Arias anuncia las siguientes reformas al contrato, sobre las cuales el apoderado de la señora Viniegra está de acuerdo: que los lotes no sean limitrofes; que esos terrenos sean ocupados únicamente en explotaciones agrícolas y en las industrias que de tal explotación se derivan; se fija el término de un año para la localización de los lotes; se establece una cláusula penal para caso de incumplimiento del contrato por parte de la señora Viniegra, consistente en la pérdida de los terrenos comprendidos por los caseríos de San Buenaventura y Colorado; en la región de la milla marítima que tome la señora, el Gobierno se reserva el derecho de establecer vías

férreas, muelles, bodegas etc.

El Representante Albertazzi combate la moción Padilla que excluye del arreglo la región marítima. Igual cosa hace el señor León Herrera. A su vez el Representante Viniegra, don Jorge, propone para el caso de que sea desechada la proposición Padilla, que el área concedida en la milla marítima se reduzca al cinco por ciento.

Acerca de la moción Padilla se produce un ligero incidente y es rechazada por la Cámara, después de haberse manifestado en contra los diputados Arias, Albertazzi, Baltoñán, Ernesto Ortiz y Horacio Castro, y a favor el Representante Fonseca Zúñiga y Urbina.

La moción del señor Volio don Jorge, resulta también desestimada.

El Representante Urbina propone variar la forma en que van a ser concedidos los lotes hoy día ocupados en la finca La Palma. Con las proposiciones anotadas, se da por discutido el proyecto en primer debate.

A las seis de la tarde se levantó la sesión.

# Declaraciones de don Ernesto Ortiz Da una satisfacción a los señores Magistrados

El señor diputado don Ernesto Ortiz se acercó a nuestra redacción a manifestarnos que deseaba hacer una declaración pública, acerca de algunas palabras que pronunció en reciente sesión legislativa.

Le ofrecimos complacer sus deseos, y he aquí sus palabras: Dije hace unos días en el Congreso que los magistrados no trabajan, que llegaban tarde a su oficina y que a eso se debía el atraso de los asuntos judiciales. Dije, tal cosa, informado por algunos abogados de San José. Pero me quedé pensando en la cosa, y recordando que no siempre hay que guiarse por los informes que se reciben pues éstos a veces proceden de personas interesadas,

resolví constatar personalmente lo que hubiese acerca del particular.

Llegué a la Corte y me pude dar cuenta, a pesar de que no soy abogado, del gran trabajo de las salas. Una de ellas, la 2a., había despachado en la primera quincena de julio 163 asuntos y tenía 55 más para resolver. Pude observar que es reducido el número de empleados subalternos y eso obliga a los señores Magistrados a mayor trabajo personal.

Los Magistrados me dijeron que las quejas obedecen a que cada abogado quiere que sus negocios se resuelvan sin demora, pero es preciso que guarden turno.

Tropiézase también con lo

inadecuado de la casa en que está la Corte. Debe pensarse seriamente en la reedificación del Palacio de Justicia; por motivos de comodidad y por la enormidad que se paga en alquileres.

Yo me creo obligado a hacer esta pública declaración, como reparación a las frases que públicamente pronuncié; y me parece que es de justicia proceder así, para que no permanezca la injusticia.

Y, tratándose de la cuestión de demora en los asuntos judiciales, yo creo que habría una reforma que hiciera más rápidas las tramitaciones. Se me dice que existió esa reforma, pero que, por desidia de estudiar el nuevo sistema, algunos abogados consiguieron que de un plumazo se derogara. En fin, eso no me toca a mí saberlo, pero es lo cierto que algo es necesario hacer.

Hasta aquí el señor Ortiz, y nosotros con mucho gusto hemos publicado su declaración, que nos pareceñ sentidas

## El General Volio en nuestras oficinas

Esta empresa recibió ayer una grata visita el General Volio, estuvo a visitar nuestros talleres y nuestras oficinas.

El General está ya bastante repuesto de la enfermedad que lo ha hecho guardar cama por varios días y que lo ha mantenido también alejado de sus actividades infatigables. Pero ya vuelve a notarse en su espíritu aquella eterna inquietud de luchador que lo ha caracterizado siempre y su palabra, antes agobiada por el peso de las dolencias, ha recobrado el fuego de otros días.

Aquí pedramos largamente con el amigo, no con el político. Tuvo muy amables frases de aliento para nuestras labores periodísticas y alabó la

imparcialidad absoluta que caracteriza nuestro diario. Hizo votos también porque el mejor éxito coronara nuestros empeños de luchadores.

Y al retirarse el General— indiscretos como periodistas— solicitamos de él alguna declaración política. A hacerla se negó rotundamente, «Cuando haya restablecido completamente dijo, y esté de nuevo preparado para la lucha, entonces haré declaraciones. Por ahora serían extemporáneas».

Agradecemos al General su visita en todo lo que vale, y nos despedimos de él haciendo votos muy sinceros porque pronto esté completamente restablecido de sus dolencias.

## Notas de la calle

### Oficinas públicas en mal estado

Las oficinas de la Agencia Principal de Policía, que son de las oficinas públicas, que más asuntos reciben y despachan a diario, no hay derecho a que estén instaladas en una casa que no merece el honor de ser habitada.

La hemos visitado muy atentos, por ser para nosotros una buena fuente de información, y pena nos ha dado, el que sus principales oficinas estén situadas en lo que fué una humilde cocina de casa de familia.

Documentos interesantes de esa Agencia, por no tener un lugar seguro para guardarlos, se añan al redor de una pila que fué de fregar trastos.

En fin, que no hay derecho a que una oficina tan importante como la Agencia Principal de Policía de esta capital, esté situada en una casa que no ofrece ninguna comodidad ni es siquiera habitable.

### Se niega un permiso A unos chinos

los señores Antonio Alán y Compañía, chinos establecidos en una de las manzanas de los alrededores del Mercado, se les ha negado el permiso para instalar una fábrica de café molido, por cuanto en ese lugar no se permiten esta clase de negocios.

Pero resulta que estos hijos de la República celeste han hecho trabajos por una suma de cerca de mil colones, en la instalación de chimeneas, máquinas, etc. y ahora se les prohíbe abrir su negocio.

### Un camión atropella a un jinete

Ayer, a la 1 pm. viniendo de Cartago el camión N.º 148 con el chauffeur Rogelio Solano, atropelló cerca de San Pedro de Montes de Oca, al Sr. Víctor Cruz quien venía a caballo.

Según el informe respectivo, el camión tenía su derecha y Cruz llevaba la dirección contraria, es decir, el lado de la izquierda, cuando se produjo el choque.

El jinete estuvo en grave peligro de perecer, pero dichosamente sólo salió golpeado el caballo. El asunto se arregló amistosamente, reconociendo el chauffeur los gastos de la curación del animal.

# HOY! HOY!

## Continuará la gran realización de las famosas cobijas de pura lana

# de C 35.00 a 18.50

## González Hnos.

### Tipos de Cambio

New York	404
Londres	390
Paris	46
España	377
Italia	69
Suiza	389
Bélgica	48
Berlin	404
Amsterdam	404
Cro Americano	

# El sensacional proceso de...

Viene de la página 2

habló, en la audiencia, de septicemia y peritonitis, como causa del fallecimiento, cosas de que no habló en el protocolo. Verdaderamente, señores, apena el espíritu, que un director de la Morgue, hable en esos momentos de los protocolos; y algo más grave: que venga a aquí a sostener situaciones, atendido al recuerdo que su memoria falaz puede darle. Pero señor, ¿El Sr. Dr. Accinelli tiene su vida asegurada? Y si muriese, ¿cómo quedaba la Justicia? Eso, es pues, un hecho que quedará presente en el recuerdo de los señores vocales.

Pues bien, si se presentan distintas operaciones y se establece el grado de deflagración de la pólvora, como era el de la penetración del proyectil, y una operación importante sobre las ropas azules que llevaba el Sr. Elmore, todo esto llega a formar el convencimiento de que esta línea jamás se podrá establecer con la exactitud matemática que señalaba el Sr. Dr. Accinelli, ni menos resolver con un metro o una regla; esta línea, digo, no se podrá tener sino como conjetural; pero la deflagración de la pólvora, como la penetración de la bala y como el mismo paralelismo de los agujeros de la ropa, llegan a determinar un punto capital e importante, y este es el concepto de la casi verticalidad de la línea de la trayectoria.

Las conclusiones de los señores Ponce y Farfán a las que se adhirió el Dr. Américo Caribaldi, nos de que el disparo ha sido siempre en el sentido vertical; según el Sr. Dr. Accinelli, es una línea oblicua, que llega a fijarla hasta en 35 grados.

Hemos visto realizarse la reconstrucción de la escena en distinta y variada forma de la que fué ofrecida por el acusado, en su primitiva instructiva; hace dos días que aquí el acusado, con su distinguido abogado el señor Dr. Dulanto, reconstituyeron esa escena, y entonces vimos que el revol-

ver en la mano del acusado, era rastreado en un tiro, para ponerle en condición de disparar; que una vez rastreado, le dijo a Elmore: «¿Qué te pareció?», y entonces, viene lo interesante para la Justicia.

Decía se fué el concepto tanto del coronel Ponce como del mayor Farfán: que Elmore toma con la mano derecha el arma, y con la izquierda coge el puño del acusado, quien dijo aquí: «Y yo qué iba a hacer con mi izquierda? Hizo lo siguiente: quitarle la mano derecha a Elmore, verse libre de ese obstáculo, y entonces disparar su revólver. Yo digo, señores: ¿No es un delito la presentación de ese acto? ¿No es perfecto homicidio el que una persona saque su revólver, lo rastre y después de emanciparse de su contendiente, dispárese sobre él?»

Ese sería un delito, y por este delito tendría yo que acusar; pero para poder acusar por la confesión del reo, yo necesitaría tener prueba de otro orden y como en esa situación, la exposición hecha por el acusado no responde a la realidad, no tengo que hacer sino proponer ese concepto; tendría no sólo que referirme ya a los hechos que constan de la instrucción, sino que tendría que buscar el indicio, el indicio de la oportunidad, indicio que significaría cómo estaba en condición el acusado de poder vencer a su agresor; y entonces tendríamos que estudiar la realidad de las condiciones de ambos contendientes.

Ya hemos visto, durante todo este triste proceso, que el Sr. Chocano, ya de edad avanzada, dice que no ha podido resistir a los primeros empujes de un joven vigoroso, un atleta según el agredido; y entonces, este atleta es vencido por quien tiene una mano derecha impedida de acción, y una mano izquierda perfectamente manejable y que le permite ponerse en condiciones de disparar. Y yo digo, si Elmore no hubiera tenido el equivocado concepto de su ofensa, en retroceder, como retrocedió ante la amenaza del

revólver, y hubiera precisamente saltado sobre Chocano y tratado de impedir el disparo, ¿se hubiera realizado la tragedia que viene a ocupar la atención del Tribunal? No, señor, porque si se hubiera entablado la lucha cuerpo a cuerpo, siendo atleta, habría desarmado a Chocano. Y esta es una cuestión importante: el acusado ha hecho presente, y también los informes médicos, unas lesiones en el dedo índice ocasionadas por la presión que Elmore hizo sobre su mano, para obligarlo a mover el gatillo; pero ¿qué presión ha podido ejercer Elmore, si fué rechazado? Ninguna. Cae, pues, por su base la situación que presentaba la defensa.

No recuerdo si fué en la segunda audiencia, que el acusado dijo que había estado frente a Elmore, a una distancia aproximada de 8 metros. Pedí la ratificación de esa declaración, y entonces el abogado de la defensa me dijo que eso lo había presentado su defendido en un concepto de hipótesis. «La hipótesis se ha convertido en realidad! A ver hemos visto que el acusado ha convenido en que estuvo a algo más de 3 metros de Elmore, porque dice que éste, después de herido, retrocedió dando un salto y pegándose a la pared.

El acusado murmura, como observando algo que se ha dicho.

El Fiscal interrumpe, enérgicamente su acusación y dice: Señor Presidente.—Deseo que Ud. con toda energía haga silenciar a los que aquí deben estar en silencio.

El Presidente.—Pido que se mantenga el orden más estricto, a fin de que los debates continúen dentro de la serenidad y compostura debida, como la ley lo ordena.

El acusado calla. Monta, en su nariz, unos quevedos, sujetos a la larga cinta negra. Y se dedica a seguir haciendo apuntes.

El Fiscal.—Y agregaba, señor, el acusado, en su defensa, que si lo tuvo al frente ha podido desrajearle otros tiros;

y yo digo que, entonces, yo no estaría aquí, acusando por el delito más vulgar de los asesinatos.

Felizmente señores, para mí, para ustedes y para la patria, volvió a su estado psíquico normal el acusado.

Pues bien, esta situación pone en claro la prueba testimonial, para que sea aprobada por el Tribunal: aquí han desfilar todos los señores Derteano, Cobos, Antonio Miró Quesada, Tomás Miró Quesada y Sacos Salinas. ¿Y qué concepto habréis formado, señores, de que pasasen cinco hombres honrados que en sus declaraciones presentaban un conjunto, un engranaje del que resultaba el valor que tienen esas declaraciones? ¿Qué habéis podido formar en vuestras conciencias? ¿Y el mismo Chocano no ha reconocido que disparó sobre Elmore? Y digo yo: ¿para agregar y completar la prueba, no fué presentada la preventiva de la victim?

Si, señor. ¿Y qué dice la preventiva de la víctima, hombre honrado, de buenos sentimientos, y en momentos de prepararse para recibir los auxilios espirituales? En esas condiciones, cuando estaba para entrar a Dios su alma, cuando su espíritu seguramente se halla ya alejado de todas las pasiones humanas y de todo sentimiento bastardo dijo al juez: yo he ofendido de hecho a Chocano y él me ha disparado un balazo. Yo señores siento emoción, y estoy seguro de que ustedes la sentirán también, porque no puedo creer que haya quien falsee la verdad en esos supremos instantes en que se encuentra el pobre Elmore. (Aplausos). Esta es, señores, la prueba importante que se ha presentado ante ustedes. ¿Y cuál es la prueba de descargo? La inexactitud y las contradicciones manifiestas, dice que en la Imprenta de «El Comercio» no han existido testigos: A las 5 de la tarde, hora en que sale la edición no había testigos! todos se habían alejado, para que Chocano hiciera lo que le viniera en gana estando allí? ¿Y cómo se destruye esto? Pues por un testigo: el señor Aguirre Morales nos declaró ayer, que al entrar a la Imprenta, encontró a los señores Cobos y Saco y Salinas, quienes le dijeron que había habido un incidente entre Chocano y Elmore. Se presentan además, tres testigos y son un comisario, el señor Castillo Vázquez, un investigador, Moisés Villa; un guardia, apellidado Villafuerte.

Está presente en la memoria de los señores del Tribunal las afirmaciones del comisario, al responder un primer interrogatorio, en que absuelve casi todo el que venía en seguida, y dijo terminantemente, que el doctor Antonio Miró Quesada, le manifestó que estuvo presente en el momento del disparo. Después viene un investigador que nos habló de su honradez

**Aceite "ARGO"**  
 El Aceite por excelencia para la cocina  
**Se previene al público:**  
 que ciertos comerciantes sin escrúpulos están enviando aceite de algodón común en latas vacías de ACEITE ARGO  
 Para no dejarse engañar se recomienda comprar el ACEITE ARGO en almacenes y pulperías de reconocida honradez.  
**ARTHUR SAVAGE & Co. LTD.**  
**AGENTES**

## Leyendo la Prensa extranjera

**Noruega no se retirará de la Liga de Naciones**  
 Oslo, 3.—La Cámara de Representantes rechazó hoy una moción propuesta por un comunista tendiente a que Noruega se retire de la Liga de Naciones.

**El Palacio del Ex-Kaiser en Corfu será convertido en un segundo Montecarlo**  
 Ginebra, 3.—Un sindicato greco-suizo, con fuerte capital, ha obtenido una concesión del gobierno griego para transformar el histórico palacio de Archilleion, en la Isla de Corfú, en un enorme casino a estilo del Montecarlo. El palacio, que pertenecía al Ex-Kaiser, fué decomisado por los

griegos después de la guerra, y en él la Cruz Roja Americana estableció un Hospital para refugiados griegos después del incendio de Esmirna.

**La posibilidad de un buen entendimiento Franco-Germano**  
 Londres, 3.—«No me sorprendería ver dentro de muy poco la realización de una poderosa entente franco-germana, comercial al principio y más amplia después» declaró aquí Nicolás Murray Butler, Presidente de la Universidad de Columbia. Cuando Murray Butler estuvo hace poco en Berlín, dice que no llegó a escuchar ninguna censura contra Francia, Gran Bretaña o los Estados Unidos.

**Fuertes multas a los que conspiraban contra Primo de Rivera**  
 Madrid, 3.—La Gaceta Oficial publica hoy un decreto fijando las multas que deben cobrarse inmediatamente a todas las personas acusadas de complicidad en el plan revolucionario contra el Gobierno.—Es esta la primera vez que multas de esa naturaleza se cobran en casos públicos.—El dinero será dedicado a obras de educación y de caridad.—El Ministro del Interior ha recibido instrucciones terminantes para evitar que los delincuentes escapen o dispongan de sus propiedades.—Las multas impuestas son las siguientes: General Weyler, 100.000 pesetas; Conde de Romanones 500.000; General Aguilera 200.000; Coronel Segundo García 30.000; Dr. Marañón 100.000; Ex-Senador Manteca 100.000; Ex-Diputado Barrioverde 15.000; Ex-Diputado Marcelino Domingo 5.000; Lezama y Benlilure, periodistas, 2.000 cada uno; General Batet 15.000; sindicalista Quilez 1.000; José Bermúdez de Castro 2.000.—Primo de Rivera ha escrito a los amigos del Dr. Marañón manifestándoles que sólo la resolución de la Corte que juzgará a todos los conspiradores puede ordenar la libertad del Doctor.

# EL MUNDO

Es el Unico diario de la mañana que circula los lunes

Es el Unico que mantiene una variedad de noticia extranjera y del país

Es el Unico cuya suscripción mensual

Vale solamente DOS COLONES

## Estamos Realizando

2500 YARDAS DE GÉNERO PARA SÁBANAS AL PRECIO INCREIBLE DE \$ 2.75 LA YARDA

INDUSTRIA FRANCESA VENTAS AL CONTADO Y A CREDITO

# DE NUESTROS CORRESPONSAES

## De Santo Domingo

**FIESTA RELIGIOSA.**—El pasado domingo, con mucho derroche artístico se llevó a cabo la fiesta al Señor de la Misericordia, celebrada en nuestro pueblo. Monseñor Porras pontificó la misa en nuestra espaciosa basílica que estaba de bote en bote. La orquesta integrada por 12 músicos bajo la competente dirección de Fray Sebastián de Olot, interpretando la misa del gran italiano Rovanello a cuatro voces, con el concurso de las señoritas Consuelo Mata, Sofía Moreira, Hermilia Rodríguez, Julia Córdoba y Delia Campos y los bajos Chaverri y Brenes, formaron un conjunto armonioso que llenaba las espaciosas naves y dejaba satisfecha el alma mística de los oyentes. Nos permitimos felicitar a nuestro Cura Presbítero Mendoza por los buenos resultados de tan hermosa fiesta religiosa.

**SPORT.**—El Association jugó el domingo pasado contra Cinco Esquinas en San Juan. Marcó 2 goles por o. Fué un match lleno de interés por tratarse de dos equipos fuertes. El primer tiempo lo inició Cinco Esquinas muy lleno de bríos, ofuscándose a los siete minutos de comenzado el tiempo por una peligrosa entrada que terminó en tanto a su contra. El zaguero Segura tira bola a extremo derecho y este burla la defensa chutando fuertemente, siendo rechazado el balón por la vara de gol y aprovehado por Zamora lo convierte en tanto, otra bola de Segura es dirigida al extremo Boloños quien centra, rechazándola el guardameta, adueñándose del balón el enemigo burla sin dificultad la vigilancia del portero, introduciendo la bola, marcando el segundo y último tanto. El segundo tiempo, apesar de los muchos esfuerzos de Cinco Esquinas, siempre encontró sellada la portería, donde las defensas Segura, Ramírez y Vargas «el coloso» despejaron con bijamía sus puestos. El ala izquierda del Association dió trabajo a su enemigo. Zamora y Rodríguez sorprendían

con sus combinaciones al enemigo, dando lugar a cambios de puestos y abandonos de ellos, como lo hizo el Cap. Chinchilla. El Juez A. Zeledón estuvo correcto en sus fallos.

**MACADAMIZACIÓN.**—Se está procediendo en la macadamización de las calles al rededor de la plaza pública con contribución de dichas calles, ya se hacía sentir; es el lugar más visitado y el que no se escóndea a la vista del viajero.

Algunas consideraciones al respecto vamos hacer. Porqué los escasos 5 Km. que atraviesa el corazón de la ciudad, desde el Bermúdez hasta la Lagunilla, están en completo abandono? Qué han hecho el Gobierno, la Municipalidad las Empresas interesadas y los vecinos por comoprasos? Poco y nada.

La ausencia de espíritu público es muy característico en nuestros pueblos. La apatía es enfermedad de nuestras gentes para todo aquello que no es de su patrimonio personal y sí de la vida pública. Así como se forman empresas de auto-camiones, asociaciones de futbol, compañías cafetaleras y congregaciones marianas, porqué no forman una junta de progreso que vigile el ornato e intereses públicos? Porqué no se reune un pequeño grupo de ciudadanos para buscarle solución a la conservación del camino carretero, única arteria de macadam que tenemos?

Los caminos necesitan una cuadrilla de trabajadores que garanticen su estado; un mínimo impuesto de 0,10 céntimos por derecho de paso de autos y camiones daría margen para comenzar. Los vecinos beneficiados con el camino, frente a sus casas debían constituirse en centinela de su estado, pues sus propiedades son los más directamente beneficiadas. Una crisis paradójica ha tiempo atravesamos en nuestro pueblo. Somos de costumbres muy dignas de decirse: tenemos hasta 22 automóviles y fuertes empresas de camiones y no tenemos caminos; nuestra ciudad goza de buena reputación intelectual y no tenemos

escuelas; tenemos fama de buenos administradores y la empresa de la luz eléctrica y la cañería hasta el momento no han dado a conocer sus resultados; es uno de los pueblos, quizá el primero, que más músicos y maestros ha brotado y brillan por la ausencia de ellos. No es esto muy digno de contarse?

## De Juan Viñas

Muy concurrido estuvo Juan Viñas con motivo de la Solemne fiesta Patronal de la Virgen del Carmen y mucho más en entusiasmo y concurrencia con la Visita Pastoral del Ilustrísimo Señor Arzobispo Monseñor Castro. Se confirmaron muchísimos niños, la música de coro estuvo muy buena bajo la dirección de don Rafael Solano con personal de orquesta de Juan Viñas ejecutada por los señores don Ramón Ballester, don Domingo Sandí y don Isidro Solano, violines don Hernán Solano, clarinete y Juanito Dondi, flauta y el maestro Sr. Solano con el armonium. Muy contento ha quedado el público y felicitamos a nuestro querido Cura de esta Parroquia Presbí. don Antonio Forn que se ha interesado tanto por hacer tan lucida y solemne fiesta.

También tuvimos el honor de recibir al señor Gobernador de Cartago don Elías Leiva; con tal motivo se le ofreció una retreta y luego le obsequiaron don Israel Blanco y señora con un rato de baile habiendo invitado los esposos Blanco Ruiz a muchas de sus amistades en las que pude anotar a las señoritas Maruja Mora, Luisa Castillo, Carmen Fonseca, Argentina Fonseca, Lilia Leiva, Leticia Rojas, Anita Dondi, Luz Marina Orozco, Odilie Orozco, Carmen Mora, Elvira Ramírez, Odilie Vargas, Juana Mora, Carmen Mora, Luz Fonseca. Señoras Teófila de Ruiz, Chépita de Bejarano, Mery Bejarano, Abundina de Cordero, Benigna de González Rafaela de Cruz, Luz de Blanco y Teodora de Orozco. Ca-

balleros señores don Elías Leiva Gobernador, don Elías Vargas Quirós, don Israel Blanco, don Arturo Solano Monge, don Elías Mora, don Antonio Cruz, don Herminio Corrales don Marcial Solano M., don Manuel Acuña, don Asunción Ramírez, don Israel Calvo, don Francisco Acuña, don Fausto Mora, don Hernán Vargas, don Rafael Solano, don Manuel Figa, don Rafael Orozco, don Manuel Money, don Pedro Murillo, don Franco Meza, don Raúl Fonseca, don Nicolás Orozco.

La orquesta muy buena ejecutada por los señores don Lorenzo Bejarano don Hernán Solano, don Ramón Ballester, don Ramón Gómez, don Santiago Acuña y don Eloy Rivera, estuvo a la altura no dejando nada que desear. Después de haber sido finamente atendidos por los dueños de casa señores Blanco Ruiz y haber tenido un buen rato de expansión terminó la fiesta como a la una de la madrugada saliendo todos los invitados muy agradecidos de las atenciones de que fueron objeto por los dueños de casa.

De plácemes se encuentra esta población, pues parece que importantes vecinos de esta localidad en asocio de la Municipalidad presentaron un memorial al Soberano Congreso pidiendo una cantidad de dinero para componer la cañería de este lugar que ya es un desastre; puede decirse que no tenemos cañería. También otra cantidad para construir un edificio para correos y telegrafos por estar el que actualmente hay un verdadero estado de ruina.

Sabemos que la diputación de Cartago llamada a ayudar este pueblo acogió con entusiasmo dicho memorial, pero si nos extraña que ya hace días de esto y hasta vimos por aquí un ingeniero de Obras Públicas y no volvimos a saber nada más. Ojalá que dichos diputados no echen tras la oreja el ofrecimiento y se interesen en el asunto para bien de la salubridad pública. **CORRESPONSAL**

## UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana, y zarparán los días SABADO en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrà un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días Domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURIALLBA, llegarán a Limón, vía Habana y Cristóbal, los Viernes en la mañana, zarpando de este puerto para New Orleans, vía Puerto Castilla y Habana los Viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los Jueves en la mañana, y zarparán de regreso los Viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub Agentes Señores Sasso & Pirie, Sucs.

**M. M. MARSH,**

Administrador.

## NOTAS VARIAS

### DECOMISO DE LICORES

El domingo la policía visitó varias hosterías y cafeterías de la capital y aprehendió en ellas una regular cantidad de licores.

En una sola cafetería decomisó 32 botellas de licor y 4 docenas de cerveza.

### MITIN OBRERO

El Mitin obrero que se iba a verificar el domingo en Tres Ríos, no se pudo llevar a cabo por inconvenientes que se presentaron a última hora. Próximamente se fijará el día en que ha de celebrarse.

### ACERAS EN MAL ESTADO

Ya que no tenemos buenas calles, bueno sería que contáramos por lo menos con buenas aceras. Son muchas las que se encuentran en mal estado, lo mismo que las cañenas y creemos que se debía ordenar a los propietarios arreglarlas convenientemente.

### CEMENTERIO DE OBREROS

La Junta del Cementerio de Obreros tendrá asamblea general el próximo jueves para tratar asuntos importantes para la Sociedad.

### LIMPIEZA DE SOLARES

Una cuadrilla de peones dió principio ayer a la limpieza de solares por cuenta de los interesados, ya que no acataron la orden recibida de la Jefatura de Sanidad.

Se ha dado principio por el distrito de la Merced y se

continuará luego el trabajo en los otros barrios de la capital.

### VISITANDO ESTABLECIMIENTOS

Ayer procedió la policía a visitar establecimientos de comercio con el objeto de dar cumplimiento al cierre dominical y, a la vez, averiguar si los señores comerciantes se han acogido al sistema métrico decimal.

Hay muchos comerciantes que aún no han acatado la nueva ley por lo que se procederá a imponerles la multa respectiva.

### Notas comerciales

El señor Luis Achan vendió su establecimiento de pulpería conocido con el nombre de "Almirante", situado en esta ciudad por la suma de C. 2.88.00.

Rubén Salas Chacón ha vendido su pulpería sita en la esquina Sureste de la Plaza Nueva de Heredia, a los señores Santiago Brenes Vilchez y don Manuel Cordero Hernández; por C. 595.60.

El señor A. Brenes C. vendió a don José Sarkis Fayad, de las mercaderías de su tienda "Baratillo de Cartago", de esta ciudad, la suma de C. 25.128.82. El resto de las mercaderías y el mobiliario en cantidad todo de C. 10.437.85, lo ha introducido el señor Brenes como aporte en la Sociedad Brenes y Sarkis de esta plaza.

### VIDA OBRERA

## Fines que persigue la Sociedad Cooperativa Funeraria

Nuestro diario, deseando registrar de cuando en vez en sus columnas aquellos problemas que preocupan a la clase obrera, se ha referido ya a la labor que lleva a cabo el Grupo Tierra y Libertad y hoy se complace en dar a conocer los fines que persigue otra Sociedad, La Cooperativa Funeraria, que cuenta con regular número de socios.

Esta agrupación de trabajadores fué constituida hace un año y tiene a estas horas un número de 500 socios. Prestará su apoyo a la clase trabajadora en la hora del dolor por la muerte de uno de sus miembros.

El socio de esta Cooperativa tiene las siguientes garantías, en otras muchas: un seguro con el que se le garantiza fosa, caja, coche, iglesia, invitaciones etc.

Además, participará de un dividendo en las ganancias habidas.

Cada socio contribuye con C. 2.00 mensuales y al ingresar paga otros C. 2.00.

Esta asociación celebra con frecuencia sus sesiones y cada día ingresan a ella nuevos socios.

Por el momento, cuenta con un capital de C. 35.000 y tiene en proyecto muchas otras ventajas que favorecen verdaderamente a la clase trabajadora.



# Ahora a C. 1.00

Habiéndome separado desde el 13 del corriente de la Sacra Familia Gold Mining Co., he establecido una oficina independiente en la que atenderé trabajos de Auditor Público, Revisión de Contabilidades, Estenografía y traducciones del español al inglés, e inglés-español.

Puede encontrarse provisionalmente, en las oficinas de la Caribbean Pacific Co.—Taylor & Co., frente al Gran Hotel Francés.

TELÉFONO 1156 APARTADO 679  
**CHAS White**

## Aviso al Público

De nuevo me hago cargo de trabajos eléctricos y Fontanería

Llamar al teléfono 12 57 y será atendido

**LUIS QUIROS M.**

## VERMOUTH

DE ANGELI

# el preferido

# El Magistral estreno de hoy en el TEATRO MODERNO



GOLDWYN PRESENTS  
AN R. A. WALSH PRODUCTION  
**LOST AND FOUND** ON A SOUTH SEA ISLAND  
BY CAREY WILSON, DIRECTED BY R. A. WALSH  
HOUSE PETERS, PAULINE STARKE & ANTONIO MORENO  
A GOLDWYN PICTURE

PERDIDA Y ENCONTRADA (LOTS AND FOUND ON A SOUTH SEA ISLAND), hermosa producción de la Metro Goldwyn Mayer, es la cinta de especial selección que se estrenará esta noche a las 8 y 30 en el Teatro Moderno y que merece los homenajes y simpatías del público, por su alta calidad en los aspectos de presentación y argumento y por la plana mayor de artistas que figuran en su reparto. Los principales intérpretes son Paulina Starke, Antonio Moreno y House Peters, pero todos los demás colaboradores de ellos en la escena son de primera clase. La obra se desarrolla en

una de las perdidas islas meridionales del Pacífico y fuera de los bellos paisajes que contiene, se caracteriza por la cooperación de genuinos nativos en la trama y por los episodios típicos en que éstos toman parte, dándole a este celuloide un tono de originalidad y de realismo que pocas veces podría superarse en las creaciones de la pantalla. Estamos seguros de que la presentación de PERDIDA Y ENCONTRADA será uno de los mejores éxitos del Moderno en su temporada actual, tan pródiga en novedades extraordinarias.

## Teatro Moderno

En la función de las 7 p.m. de hoy en el Moderno, se proyectará a petición de numerosas familias la exquisita joya Universal EN EL ÚLTIMO PELDAÑO, con los artistas Virginia Valli, Forrest Stanley, Margaret Livingston y George Fawcett y en la cual se exhibe el famoso nuevo aparato llamado televisor, que juega gran papel en el fotodrama. A las 8.30 p.m. se estrenará la bella película METRO GOLDWYN PERDIDA Y ENCONTRADA (LOST AND FOUND ON A SOUTH SEA ISLAND), que tiene por intérpretes a Paulina Starke, House Peters y Antonio Moreno y que se desarrolla en un ambiente primitivo en el cual participan como extras los nativos de la lejana isla de Maui, en los mares del Sur donde acontecen los emocionantes episodios de la obra.

## Teatro Adela

JUQUETE DEL PLACER (MANHANDLE), con la incomparable estrella Gloria Swanson y el guapo joven actor Tom Moore, es la cinta que se ofrecerá a los concurrentes del Adela en la función única de esta noche a las siete. Por demás está decir que es una de las películas más producidas del público entre las de última remesa, pues además de su bien hilvado argumento es una creación característica de la célebre Gloria Swanson, una de las reinas salmadas del cinematógrafo en el mundo entero. La presentación es soberbia y Gloria como de costumbre luce sus trajes de reina de la moda.

## Teatro AMERICA

LUNES 19 DE JULIO DE 1926

A las 7 p. m.

### Hoy la Gloria

Por Elena Makowska y Guido Trento

A las 8.30.

Sigue el entusiasmo Estreno de la segunda época de la Super-Serie Francesa

### SURCOUF

(El Rey de los Corsarios)

Trágicos Desposorios Alma de Heroe

MIERCOLES 21

Repise de la segunda época de:

### SURCOUF

JUEVES 22

Estreno de la tercera época de:

### SURCOUF

SABADO 24

DEBUT de la Compañía de las artistas jóvenes con el Estreno de alta Comedia:

### La Dama salvaje

## Teatro MODERNO

MARTES 20 DE JULIO DE 1926

A las 7 p. m.

### En el Último Peldaño

(Up The Ladder) Con Virginia Valli y Forrest Stanley

A las 8.30.

Colosal estreno de Perdida y Encontrada (Lost And Found) Con Paulina Starke, House Peters y Antonio Moreno

ATENCION ATENCION

Jueves estreno de la Reina de Jazmania con la Brillante Estrella Mae Murray

## Teatro ADELA

MARTES 20 DE JULIO DE 1926

A las 7 p. m.

### Juguete del Placer

(Manhandled) Ultra-creación de Gloria Swanson y Tom Moore

# Próximo debut de la Compañía de Comedia y Drama



Dentro de pocos días debutará en el Teatro América, la Compañía de drama y alta comedia, Vazquez Barreiro, quien después de una gira rica en toda clase de triunfos, llegará a Costa Rica de paso para la América del Sur. Cuenta esta compañía con elementos de muy alto valor en la escena, descolando entre ellos, la bella primera actriz, Esperanza del Barrero, que supo con su arte exquisito, hacerse aplaudir de manera

entusiasta por el público josefino, aún no hace mucho tiempo. También tenemos las mejores referencias de Elena Vazquez, otra primera actriz de cartel, que sabe compartir con Esperanza la siega de laureles que cosecha en todas sus creaciones. Hay otras figuras de altos relieves en esta Compañía, de las cuales nos ocuparemos en próximas notas. Bienvenidos los artistas, portadores de la enseña del arte dramático.

# RADIOGRAMAS

elevaron hasta esa altura para satisfacer a los turistas que se afixaban con el calor.

### Un trágico accidente ferroviario en Sarajevo

Belgrado, 19.—Ciento diecisiete cadáveres han sido extraídos del tren que fué hace poco sepultado por una avalancha en Sarajevo.

### Ha surgido un conflicto entre Pilsudski y el Ministro Zaleski

Varsovia, 19.—Se informa de haber surgido un grave conflicto entre el Mariscal Pilsudski y el Ministro de Relaciones Exteriores Zaleski, que puede dar por resultado la renuncia de éste. Parece que durante una conferencia con diplomáticos extranjeros, el Mariscal Pilsudski pidió al Ministro Zaleski que se retirara porque deseaba tratar asuntos confidenciales. Zaleski salió del cuarto, rojo de la ira y la vergüenza.

### Herriot hará la distribución de carteras del nuevo Gabinete francés

Paris, 19.—Eduardo Herriot, a quien el Presidente Doumergue ha encargado la formación del nuevo gabinete, después de la caída del de Briand, pasó todo el día del domingo conferenciando con los probables futuros ministros. Herriot informó a Doumergue que espera hacer la distribución de carteras hoy por la mañana, y que intenta concentrar su programa en los actuales problemas financieros.

pero no se han apercebido de que alrededor de ellos, enfrente y detrás, está abriéndose y quedando un mundo al que no han podido penetrar. Es el mundo de una civilización, obscura e incomprensible para los polizontes y los gobernantes yankees, como lo sería quizás por muchísimo tiempo también para nosotros. Enemistades de los Wong y de los Tong Pesadillas del alma misteriosa del Oriente.

### La consagración de los primeros Obispos chinos

Roma, 19.—El primer grupo de clérigos chinos que se convierten en obispos será consagrado por el Papa en Octubre en una ceremonia especial que se celebrará en la Catedral de San Pedro.

### Varias víctimas de las tormentas en Albania

Londres, 19.—El Corresponsal del Daily Mail en Brindisi, informa que las últimas tormentas y tempestades en Albania, ocasionaron la muerte a treinta personas.

### Resultado de los juegos de Base Ball

Nueva York, 19.—Resultado de los juegos de base-ball durante el día de ayer.—Liga Nacional.—Brooklyn 2, Cincinnati 1.—Chicago 2, Nueva York 1.—San Luis 9, Filadelfia 7.—Liga Americana.—San Luis 4, Nueva York 0.—Cleveland 5, Washington 3.

### El próximo matrimonio de Tex Rickard

Chicago, 19.—Tex Rickard, el famoso promotor de boxeo, anuncia su próximo matrimonio con Maxine Hodges, una ex-actriz. La primera esposa de Rickards murió en el otoño pasado.

### El cambio en Nueva York

Nueva York, 19.—Cotización de monedas extranjeras.—Libras esterlinas 486.—Francos franceses 216.—Liras 340.—Francos suizos 1936.—Pesetas 1578.—Marcos 2280.

### El ganador del Grand Prix europeo en la carrera de automóviles

San Sebastián, 19.—Goux, pilotando un automóvil Bugatti, ganó el Grand Prix europeo para carreras de automóviles.—Senechal, en un Delage, llegó de segundo.

### Sesión de la Comisión

Viene de la 3 puso contestarles que por lo exigido del presupuesto no puede la Comisión acceder a su solicitud, pero si se compromete a contribuir con el va'or total de la obra que el Departamento de Ingeniería calcula en \$ 2,287,50. Con mucho gusto la comisión ejecutará esa mejora. Barrio Bolívar

Se acordó transcribir a la Junta Progresista del Barrio Bolívar el informe dado por el Departamento de Ingeniería, favorable en varios extremos a su solicitud para que se autoricen varias mejoras en la avenida al Cementerio

### Quebrador en Cartago

Se autorizó la compra de una faja para el Quebrador instalado en Cartago.

### Nota al jefe de contabilidad

Se ordenó pasar una nota al Jefe de la Contabilidad, indicándole que suspenda el cobro a don Alfredo Borbón del valor del arreglo de la calle frente a su propiedad.

### Jefe de tráfico

Tomando en consideración que con motivo de estar ya aprobada la ley de tráfico, está próximo el nombramiento de Jefe de ese servicio, el que según la misma ley, le corresponde al Poder Ejecutivo, se acordó manifestarle al Poder Ejecutivo que esta Comisión se complace en recomendarle para esas funciones, por su competencia y laboriosidad al actual Jefe de Tráfico don Domingo Iglesias, quien cesará en esas funciones al ponerse en vigencia la citada ley. A las 17 horas terminó la sesión.

# FUTBOLISTAS

Acabamos de recibir un surtido completo de Artículos de Sport  
Bolas, Sweaters, medias  
Rodilleras, Tobilleras, espiñilleras, etc.  
**SAUMA E HIJOS**

Cemento Alsen \$ 17.50  
Pronto Dalen \$ 16.50  
Hierro Retorcido \$ 15.00 quintal  
**Adela v. de Jiménez e hijos**